

EL DIARIO

PERIODICO INDEPENDIENTE.
REDACTOR Y EDITOR, GERARDO PACHECO C.

AÑO IV

San José de Costa Rica, viernes 14 de Mayo de 1897.

Num. 932

CABLEGRAMAS.

Constantinopla, 13.—Se calcula los gastos de la guerra en cinco millones de libras esterlinas. Grecia tendrá que pagar esta cantidad, el pago será garantizado por las rentas de Tesalia.

Lamia, 13.—Se han despachado dos mil turcos á tomar posesión de Nezero para cerrar el camino entre Domokos y este puerto; se han despedido tres mil griegos á reforzar el ejército griego en Domokos. Los esfuerzos de los oficiales griegos están dirigidos á impedir que los turcos les rodeen en Domokos, pues el plan de Edhan Bajá es citar á Domokos con el fin de capturar al ejército al mando del Príncipe Constantino.

Londres 11.—En la Cámara de los Comunes, Mr. Balfour manifestó que Grecia había aceptado la mediación de las potencias.

París 11.—El Emperador Guillermo ha teleografiado instrucciones al embajador alemán en esta de remitir la suma de diez mil francos al comité de Bazar.

Londres 11.—La noticia de la retirada de la tropa de Creta ha sido recibida con resignación por público griego. Los órganos de Delyamies atacan al Gobierno por haber apelado á Europa. El Corresponsal del Daily Mail en Volo dice que el Príncipe Constantino en su calidad de Censor en Jefe impidió la trasmisión de las noticias enviadas por los corresponsales ingleses y como entiende perfectamente bien el idioma inglés solamente dejaba pasar aquellas noticias que hablaban favorablemente de sus habilidades militares.

Gacetillas

Revendedores.

Sigue la plaga infestando nuestro mercado: muchísimos vagabundos, sin que Zeledón haga valer sus derechos.

Con un diez de "bainicas" y con algunas frutas en víspera de descomposición pasan días enteros.

Es tiempo que se corte el mal, mal que redunde en perjuicio de los pobres compradores.

Corresponsal.

El Gobernador de la Provincia de las flores, el mismí-

simo á quien no se aceptó la renuncia presentada hace algunos días, se ha convertido en corresponsal de ciertos periódicos. La gran popularidad que goza entre las personas pudientes, lo ha hecho un Gobernador vitalicio.

Enseñanza.

"El Fígaro" se queja y tiene razón, porque por la falta de maestros se suspenden las clases.

El Inspector General de Escuelas es el llamado á corregir semejantes faltas que perjudican á los educandos.

Creemos que tres meses de vacante es suficiente para descanso y que no se debe abusar de la paciencia de los superiores.

Magistrados.

El inteligente é ilustrado Jurisconsulto don José Astua Aguilar, ocupará la silla que dejó vacante el malogrado Dr. Orozco.

Felicitemos al Tribunal de Justicia porque contará entre sus miembros, una persona de las condiciones del Lic. Astua Aguilar.

HORRORES

De nuestro apreciable colega "Cuba y Puerto Rico tomamos la siguiente relación que aumenta, á ser posible, la ya interminable lista de las fechorías de España en Cuba:

"Un amigo nos escribe desde Pinar del Río, y nos dice: no puedo escribir una revista; no puedo hacer descripciones, porque estoy horrorizado de lo que veo y mi cabeza no puede coordinar ideas: ahí vá la nota escueta de los crímenes que han llegado á mi conocimiento, de los perpetrados en nombre de la bandera española.

Vicente Gutiérrez, comerciante que fué en la La Grifa antes de la guerra y hoy es capitán de movilizados, Cayetano Barquín pulpero de Remates y teniente de voluntarios, Ricardo Fernández Calafat y Juan Samperio son los que en el distrito de Guanabacoa sostienen en beneficio propio la bandera española asesinando y robando á diestra y siniestra y se han robado las cosechas de tabaco de casi todos los vegueros macheteándolos después de tener el tabaco en lugar seguro para ellos, dentro de las poblaciones fortificadas.

En San Suenas, las guerrillas de Calafat y Sanserio, después de cojerse cuanto había utilizable en la casa principal, amarraron de los hor-

cones á su dueño Juan León y al negro Manuel Finca que lo acompañaba y le pegaron fuego á la casa quemándolos vivos, y mas adelante machetearon á la negra Juana Guengues, al negro Rafael Días y al blanco Miguel Barrera Alvarez, su esposa, sus dos hijos, el mayor de tres años y su cuñado N. Sontoyo.

En Remates y Cortés, Cayetano Barquín, compró á varios vegueros las cosechas de tabaco, se las hizo llevar á su casa y los citó para recibir el dinero al día siguiente en otra casa del campo á la cual concurren inocentemente los vegueros, y él victoreando á España, los hizo machetear por sus guerrilleros evitándose así el pago.

El alguacil del Juzgado de Guanabacoa suele acompañar á estos foragidos en sus fechorías y con ellos estaba cuando machetearon al niño Emilio Sánchez.

En Remates, Martínez, Cortés, la Grifa, Paso Real, Sábalo, Portales y Juan Gómez no se vé un hombre sino por casualidad y se cuentan por centenares las viudas cuyos maridos han sido macheteados por estos bandoleros.

En Viñales el teniente Granados encontró 17 hombres trabajando en una siembra, los amarró como para llevarlos presos y después los macheteó.

En San Mateo, la familia de don Anselmo Lezcano compuesta de su mujer y seis hijos menores fué toda macheteada por la guerrilla de José Meza y Vicente González.

En Potosí, la columna del General Melguizo, macheteó 32 mujeres que componían las familias Rodriguez, Robaina y Valdez, pues todos los hombres habían sido macheteados antes por otras guerrillas, y en Arroyo del Agua los restos también de la familia Cardente que eran siete entre mujeres y niños.

En Paso-Viejo, Tomás Borrego, Manuel Lazo, el moreno Ceferino, el negrito Garabato, el viejo Nicolás Puente vendedor de legumbres, Manuel Iglesias, Miguel Llanes y Antonio Duarte de 80 años de edad, fueron asesinados por la guerrilla de Manuel Meléndez (á) Piloña.

En San Juan, la guerrilla de Luis Lazo asesinó á Juan Castañeda y á su hija de quince años.

En la Llana, las guerrillas de Fuentes y Demetrio Cortina, machetearon á los ancianos don José Baños y doña Ana Aguilar de 85 años de edad.

En las Martínez, la guerrilla de Justo Muriedas, mató á don José Rojas y á su hijo de 14 años, y la guerrilla de Calafat á don Salomé Cuello y un hijo de 3 años."

[De la "Patria" New York.]

Campo neutral

Inspección de Escuelas.

Desde hace dos días tenemos al frente de las escuelas de esta provincia al distinguido cubano don Agustín Naverrete.

Mucho esperamos de su ilustración, de su energía y de sus vastos conocimientos en la materia.

Los buenos guanacastecos se felicitan y se congratulan al saludar al escritor y al pedagogo.

Felicitamos calurosamente al Supremo Gobierno por su acierto en una elección tan difícil.

Don Federico Quesada debe también envanecerse con justicia por haber tenido un sucesor tan adornado de méritos.

Ojalá el Guanacaste apre-

cie dignamente los servicios de tan ameritado cubano.

X.

Liberia, Mayo 7 de 1897.

CONVOCATORIA.

Teniendo que tomarse algunas medidas de mucha importancia para la "Sociedad Mercantil Costarricense," suplico á los señores accionistas se sirvan asistir á una reunión que tendrá lugar el Domingo próximo, 16 de Mayo en el Salón del gran Hotel "Belisari" á las doce del día.

Como se habrá visto por los periódicos, el número de accionistas habiendo aumentado de una manera considerable, también los asuntos que se tratan de resolver, son por lo mismo de más trascendencia. Espero pues la mayor asistencia de Socios á fin de tener más opiniones para discutir los intereses de la Sociedad que hoy se levanta vigorosa.

EL DIRECTOR,

Isidro Levkowicz.

San José, Mayo 10 de 1897.

AVISO

SE alquila una casita que esté en buenas condiciones como para un matrimonio sin hijos y que esté próximamente 300 varas más ó menos del Parque Central.

Informan en esta Imprenta:

HOTEL AMERICA

Frente á la Botica de La Fé.

Este nuevo establecimiento queda abierto al servicio público, ofreciendo á las personas que lo ocupen las mayores consideraciones y esmerado servicio.

PENSIONISTAS.

Admite pensionistas

En primera clase \$ 28-00

En segunda clase „ 25-00

Un cubierto, primera clase, „ 00-75

Un cubierto, segunda clase, „ 00-50

Cuenta este hotel con magníficos

B A Ñ O S

y ofrece succulentas cenas todas las noches.

Tiene también buenos dormitorios.

Propietario,

Ricardo Moreno,

Venezolano.

AVISO.

Por haber otro sujeto que lleva mi nombre, quien no es de esta Capital, seguiré firmandome,

BELTRAN Z. MURILLO.

SHWARTZ LOWE Y C^o

IMPORTADORES Y EXPORTADORES

AL COMERCIO.

Tiene siempre esta casa importadora, gran surtido de abarrotes, que ofrece á los señores comerciantes de esta capital y demás pueblos de la República en condiciones favorables y á precios módicos

VINOS EXCELENTES

Examinados por el Instituto Nacional de Higiene á precios sumamente bajos; Licores muy finos, Te de superior calidad, Ostiones muy frescos gran surtido de conservas, confites, fideos etc. etc.

EL DIARITO

GRAN PANADERIA Central

Frente al Mercado, Avenida 6a. 0.

HARINAS DE LAS MEJORES MARCAS

La especialidad de esta casa en la elaboracion de pan, es el conocido con el nombre de

FLOR DE MILAN

y en galletas tiene la tan acreditada y rica llamada

LOMBARDA

que se vende á cincuenta centavos libra. Esta galleta es tan aceptada, que diariamente se realizan, al por menor mas de cien libras.

Tiene siempre esta casa Mantequilla, Queso de varias clases, Cervezas y excelentes vinos de pura uva, á 50 cts. botella.

HERMENEGILDO PRADELLA

